
滇曲靖整改不力 重金屬隱患危及珠江

督察組建議汕頭官員住臭水邊
時過年半 練江治污13個整改項目無一完成

香港文匯報訊 據《法制日報》報道，中央環保第五

督察組（以下簡稱督察組）近日在廣東汕頭督查練江整

治，發現一年半時間過去，中央第四環保督察組留下的

13個整改項目汕頭一個都沒按時完成。一年半時間過去

了，練江污染依然如故。「我看這樣好不好，汕頭市是

不是可以在老百姓居住的臭水邊蓋幾間或者租幾間房

子，市領導們帶頭住到那裡，和沿河的老百姓住在一

起，直到水不黑不臭，請你們考慮一下。」督察組副組

長、生態環境部副部長翟青建議道。
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黑龍江漠河
成中國最北端市
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查看練江的污染整治情況，汕頭市潮南區是繞不開的地區。發源
於廣東省普寧市大南山五峰尖西南麓楊梅坪的白水砌，大小支

流17條，由南北匯入71公里長的幹流，幹流流域面積1,346.6平方公
里。曾因河水清澈蜿蜒如一道白練而得名「練江」。練江也是潮汕地
區的母親河。
2016年11月，中央第四環保督察組（以下簡稱第四組）對廣東開
展了為期一個月的督察。其中，重點之一就是練江的治污問題。廣東
省針對第四組的反饋意見，最後確定圍繞練江治污，汕頭市需整改13
個項目。這13個項目包括建設潮陽及潮南兩個紡織印染中心、兩個
垃圾焚燒發電廠以及9個污水處理廠。在廣東省公開的整改方案中，
這13個項目均有整改完成時間表。

各類廢水直排入河
「師傅，在這停一下車。」6月15日下午，當督察組一行乘中巴行

駛到潮陽區和平鎮練北村和臨崑上村的練北大坑地（練江的一條支
流）時，督察組一行下了車。河水又黑又臭，河兩側排污口幾米一
個，污水正緩緩地流入河中，河面漂浮的死魚清晰可見。
「老鄉，這河水臭不臭？」在練北村和臨崑上村，翟青逢人就問。
「臭得很，多少年了，沒有變化。」這是翟青問過的10多位村民的
一致說法。
走進村子，村屋旁夾雜着洗衣、洗菜、沖地等的廢水順着一條條溝
渠直接排入練北大坑地，「不僅是這些，我們這裡的糞便也是直接排
入練北大坑地。」一位村民說，河上游還有養豬廠，廢水也直排入
河。
「這還叫河嗎？」翟青問潮陽區區委書記蔡永明。沉默，蔡永明無
言以對。
在潮陽區谷饒鎮大坑村河涌，督察組看到工業廢棄物隨意傾倒，河
涌發黑發臭。督察組叫來環保監測人員，現場檢測河水溶解氧含量。
「溶解氧僅0.05毫克升/立方米。」「河水裡氧氣低到0.05毫克升/立
方米，還能有活物？」督察組現場調研發現，谷饒鎮不僅生活污水直
排谷饒溪，而且工業污染嚴重。當地雖配套建設了污水處理廠，但僅
有配套管網1.14公里，不得已建成的污水處理廠只有從谷饒溪抽水處
理後再排回河裡。

土路填埋百噸垃圾
在潮陽區，督察組還對官田水東西兩岸河水中的溶解氧進行現場檢
測，檢測結果分別為0.11毫克升/立方米和0.13毫克升/立方米。
督察組繼續徒步上行。一條混雜着各種垃圾、剛剛填起的土路引起
了督察組注意。「垃圾怎麼就這樣填了？」翟青當即要求把填起的
土地挖開。
利用當地鎮領導安排找鐵鍁的功夫，督察組一行來到李仙村一片水
稻田旁，從電子垃圾到焚燒過的工業垃圾和生活垃圾，應有盡有。拿
來鐵鍁，督察組回到新鋪的土路，不用深挖，幾鍁下去，各種垃圾顯
現。初步估算， 100多米的土路，被埋在地下的垃圾至少有200噸。
黑臭水體條條；垃圾隨意丟棄、填埋，在汕頭市潮陽區，督察組所
看到的一切，汕頭市委書記方利旭、市長鄭劍戈也同樣目睹。

香港文匯報訊 據《法制日
報》報道，就汕頭市落實中
央環保督察整改要求存在的
問題，方利旭坦言，汕頭市
財政投入嚴重不足。「按照
整治方案，練江整治需要投
入約220億元（人民幣，下
同）。2014年至今，財政資
金僅投入28.84億元，其中，
中央投入 4.16 億元，省級
19.12 億元，市級 1.58 億元
（約合港幣1.91億元），區
級3.98億元。」
與污水處理廠管網建設一

樣，汕頭市的環保投入也不
經查。
督察組仔細調查發現，

2017年汕頭市環保投入僅為
600 萬元（約合港幣 725 萬
元）。「600萬元都投到了哪
些項目？」對於環保投入問
題，翟青同樣盯住不放。最
後發現，所謂600萬元「環
保」投入不過是搞了一個水
利工程。
顯然，2017年，汕頭市在
城市污水管網建設上沒花一
分錢。
「不建管網，就沒法截住

流入練江的污水，不截住流
入練江的污水，就無法實現

練江水變清的目標。」督察組奇怪，一
條再清晰不過的治污路線圖在汕頭就是
落實不了。

環保投入遠低於全國平均水平

經過督察組與汕頭財政等相關部門仔
細核對，近4年，汕頭市環保投入僅佔
財政支出的0.2%，遠遠低於全國的平
均水平。
相對於珠三角地區，汕頭市確實不是

富裕地區。但是，在督察組看來，環保
投入遠低於全國平均水平也是說不過去
的。
2017年4月，第四督察組指出：「汕
頭、揭陽兩市長期以來存在等靠要思
想，練江治理計劃年年落空。」
今年一季度，練江幹流綜合污染指

數比去年同期上升7.8%，超過三分之
二被抽查企業廢水排放超標。廣東省制
定的整治方案依然未能如期推進。
「汕頭市練江污染的嚴重程度；市縣

鄉各級層面對生態環境保護的漠視程
度；對中央和廣東省委省政府提出的練
江治理要求的消極態度；練江污染治理
的緩慢程度令人震驚。」督察組一位曾
參加第四組督察的督察人員一口氣說出
的多個「震驚」強烈表達了督察組對汕
頭練江污染治理的失望與不滿。

「請告訴汕
頭市的相關同
志，讓他們就

練江的污染整治情況準備一份詳
細的清單，越詳細越好。」儘管
出發前，督察組負責人員一再叮
囑。然而，到汕頭聽到的卻是，
從區一級黨政領導到各局局長，
有關練江治污情況一問三不知。

匯報情況與事實不符
按照汕頭市政府說法，位於潮

南區的隴田污水處理廠已完成了
污水管網配套建設。「主幹管建
了多少公里？支管多少公里？毛
細管多少公里？」「這些管網是
什麼時候建成的？」「現在污水
處理廠的污染負荷多少？」就這
些問題，翟青要求汕頭市給出具

體數據。「按照招投標方案，管
網建設都完成了。」潮南區區委
書記張學龍回答。「什麼叫按照
招投標方案？」翟青追問。幾個
輪次的發問與反發問，號稱已完
工的隴田污水處理廠，實際並未
按時完成建設並發揮應有效益。
貴嶼污水處理廠是9個需要建

設的污水處理廠之一。按汕頭市
的要求，去年8月應完成污水處
理廠的配套管網建設。據汕頭市
委書記方利旭介紹，截至「回頭
看」督察組進駐，貴嶼污水處理
廠需要配套建設的11.34公里污
水管網，僅完成了8.8公里。事
實上，在督察組的追問下，就這
8.8公里管網也被發現有水分。
汕頭市政府告訴督察組，9個

污水處理廠他們已配套建設了

300公里的污水管網。但是，經
翟青一個水廠一個水廠，污水管
網一公里一公里的核算，發現
300公里的污水管網數目根本對
不上。更令人不能理解的是，就
污水管網實際建設情況，無論是
9個污水處理廠所在地的潮陽、
潮南區黨委政府主要負責人還是
汕頭市財政、水務、城管等主管
部門的局長們沒有一個能說得清
楚。同樣說不清的還有兩個紡織
印染中心、兩個垃圾焚燒發電廠
的建設運行情況。
經督察組現場查看，逐個項目

核實，汕頭市需要整改的13個
項目沒有一個按照要求、按照時
序完成建設。汕頭市練江污染治
理就是一本糊塗賬。

■《法制時報》
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香港文匯報訊 據中新社報道，中央環保
督察組昨日公佈消息，中央第六環保督察
組下沉雲南曲靖市督察發現，第一輪中央
環保督察反饋指出的雲南羅平鋅電股份有
限公司重金屬污染隱患突出問題，不但沒
有解決，反而進一步加重，對珠江上游水
環境安全造成嚴重威脅。

危險廢物隨意堆放
2016年第一輪中央環保督察反饋意見指

出，雲南省部分區域流域重金屬污染持續
加重。曲靖市32.8萬噸各類涉重金屬廢渣
無法得到安全處置。
此後，曲靖市委市政府因重金屬污染防

治不力被雲南省委省政府責令作出書面檢
查，並對相關領導實施問責。對此，曲靖
市整改方案提出，2018年底前完成羅平鋅
電股份有限公司10萬噸含鉛廢渣無害化處
理。

根據「回頭看」督察要求，中央第六環
保督察組專程來到珠江上游南盤江流域的
羅平縣，直奔羅平鋅電股份有限公司檢查
整改落實情況。
經查，該公司在整改工作中，假裝整

改、敷衍整改，廢渣違規堆存依然如故，
而且舊賬未還，又欠新賬。
羅平鋅電股份有限公司註冊資本

18,385.2萬元人民幣，並於2007年2月上
市。現場檢查發現，該公司內部管理混
亂，安全隱患突出。
一是危險廢物底數不清，隨意堆存。經

核查，該公司堆存含鉛廢渣數量實際遠超
10萬噸，雖開展了一些處理工作，但仍有
近10萬噸尚未安全處置。
更為嚴重的是，臨近另一堆場還堆放大

量含鉛、鋅、鎘等有毒有害物質的鈣渣，
數量不詳。據估測，堆放總量應在10萬噸
以上，鈣渣與雨水形成的混合物四處流

淌，環境隱患突出。
二是廠區管理混亂，污水橫流，而且將

沾染有高濃度重金屬污染物的電解板隨意
露天堆放。部分裸露地面因沾染重金屬污
染物寸草不生。
督察組指出，曲靖市委、市政府在制定

督察整改方案時，只將有關任務全部安排
給縣級政府承擔，而將自己高高掛起，存
在形式主義、官僚主義問題。對於轄區內
重金屬污染突出問題，未開展有效督辦考
核，甚至國家及雲南省有關部門專門督辦
後，也未引起足夠重視。
督察人員表示，羅平鋅電股份有限公司

作為一家上市企業，如此大肆污染環境，
給珠江上游水環境安全帶來重大環境隱
患，消極對待中央環保督察整改要求，敷
衍了事。
針對這些問題，督察組將深入開展調

查，確保依法依規處理到位。
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官員一問三不知

香港文匯報訊 據澎湃新聞報道，位
於中國最北端的黑龍江省漠河當地官方
近日披露，漠河已撤縣設市，以原漠河
縣的行政區域為漠河市的行政區域。
據黑龍江省漠河縣人民檢察院微信公

眾號6月19日發佈的消息，「根據《大
興安嶺地區行政公署關於撤銷漠河縣設
立漠河市的通知》要求，以原漠河縣的
行政區域為漠河市的行政區域。」
漠河位於中國最北端，一個號稱「神

州北極」的地方。在祖國雄雞版圖上，
它居雞冠之頂。 漠河位於黑龍江省西
北部，大興安嶺山脈北麓，地處東經
121°12'至127°00'，50°11'至53°33'，是
中國最北、緯度最高的縣份。
撤縣設市之前，漠河縣隸屬於黑龍江

省大興安嶺地區，「全縣轄六鎮（西林
吉鎮、圖強鎮、勁濤鎮、興安鎮、北極
鎮、古蓮鎮），西林吉鎮是漠河縣委、
縣政府（西林吉林業局）所在地。」
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■電解車間高濃度電解廢水灑落地面。
網上圖片

香港文匯報訊 據中新社報道，河北省水
利廳昨日透露，2018年底前，雄安新區將
利用引江水壓減城市地下水超採量0.15億
立方米，實現城市地下水採補平衡。到
2020年，雄安新區有效灌溉面積將減少到
60萬畝，壓採地下水0.4億立方米，可基本
實現地下水採補平衡。
近日，河北省人民政府辦公廳印發《河

北省地下水超採綜合治理五年實施計劃
（2018-2022 年 ） 》 （ 以 下 簡稱《計
劃》），確定到2022年該省地下水壓採量
達到54億立方米以上，壓採率達到90%以
上。
根據《計劃》，雄安新區和南水北調中

線受水區城市提前到2020年、張家口壩上
地區提前到2022年完成地下水壓採任務。

據了解，雄安新區地下水超採治理措施
是：加快南水北調配套工程建設，替代城
市地下水超採量；通過調整種植結構，發
展噴灌、微灌等最先進的高效節水灌溉技
術等，解決農村地下水超採問題。
《計劃》提出，城市綜合治理措施要全
面實施中國國家節水行動，降低工業企業
水耗，開展創建節水型載體。到2020年，

工業用水重複利用率達到85%以上；河北
省城市再生水利用率達到30%以上。
河北省是中國水資源最貧乏的省份之

一，水資源先天不足，水量少，水質差。
由於水資源匱乏，近30年來該省超採地下
水，成為中國最大的地下水漏斗區。
2014年，經中國國務院同意，決定在河

北開展地下水超採綜合治理試點，主要任
務是解決華北地區地下水超採問題，並為
推進地下水超採治理積累經驗。

雄安2020年可實現平衡地下水採補

■漠河位於中國最北端。圖為漠河北極
村雪景。 資料圖片


